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Тематическое приложение к газете Коммерсантъ

Инвестиции

По итогам трех кварталов 2016 года объем инвестиций в основной капитал в РФ составил 97,7% от уровня 2015 года. 
Динамика же на уровне отдельных регионов очень различается: на одних территориях активность продолжает 
снижаться, а на других инвестиций становится больше. По убеждению экспертов, вектор зависит от эффективности 
инструментов, которые регионы используют для повышения собственной инвестиционной привлекательности. 

 Охота на инвестора
— тенденции —

Средняя температура
Итоги за год пока не подведены, но 
уже предварительные цифры гово-
рят о том, что объем инвестиций в 
РФ в 2016 году продолжил снижать-
ся. Аналитики, тем не менее, видят 
основания для позитивных ожи-
даний: темпы снижения — самые 
медленные за последние три года. 
В позитивный сценарий вписыва-
ется и тот факт, что, по данным На-
ционального рейтингового агент-
ства (НРА), среди федеральных ок-
ругов есть такие, в которых сниже-
ние сменилось ростом. Так, в СЗФО 
объем инвестиций в основной ка-
питал за девять месяцев 2016 года 
составил 109,3%, в УрФО — 116,6%, в 
ЦФО — 101,4%.

Юг России в этом направлении не 
может похвастаться показателями 
выше общероссийских и в лидеры 
рейтинга не вошел, однако инвест-
привлекательность отдельных тер-
риторий региона НРА оценивает как 
«высокую» (Краснодарский край) ли-
бо «среднюю» (Ростовская, Астрахан-
ская и Волгоградская области и Став-
ропольский край). 

«Высокую инвестиционную 
привлекательность в сложивших-
ся экономических условиях име-
ют, разумеется, Москва как финан-
совый центр России, а также реги-
оны, специализирующиеся на до-
быче природных ресурсов: Яку-
тия, Тюменская область и т. д.,— 
комментирует Сергей Мельников, 
главный аналитик Global FX.— Так-
же популярность набирают регио-

ны, специализирующиеся на сель-
ском хозяйстве. По данным Россий-
ского фонда прямых инвестиций, 
за год в сельском хозяйстве РФ чис-
ло проектов с долей иностранного 
капитала подскочило на 30%. Наши 
мощности привлекают пока глав-

ным образом азиатских и ближне-
восточных инвесторов — активно 
развивается сотрудничество с Кита-
ем, Индией, Таиландом. Очевидно, 
западные инвестиции для нас пока 
недоступны из-за санкций, поэто-
му и был взят курс на Азию. Одна-

ко ничего трагического в этом нет: 
данных рынков на текущий мо-
мент более чем достаточно, чтобы 
реализовать наш агропромышлен-
ный экспорт».

Директор ростовского 
филиала «БКС Премьер» 

— конъюнктура —

Снятие санкций с России обсуж-
дается все активнее. Если их все-
таки снимут, под вопросом ока-
жется сохранение продоволь-
ственного эмбарго. Между тем 
именно запрет на ввоз сельхоз-
продукции из-за рубежа позво-
лил ряду отраслей российского 
АПК существенно увеличить по-
казатели. По мнению экспертов, 
в наиболее уязвимом положении 
на Юге в случае отмены санкций 
и контрсанкций окажутся произ-
водители овощей и свинины.

Тепличный рост
По итогам 2016 года наиболее ак-

тивно на Юге развивалось овоще-
водство: эксперты связывают это как 
с благоприятным климатом и вы-
сокой урожайностью почв, так и с 
действующим продовольственным 
эмбарго. По данным исполнитель-
ного директора Союза производите-
лей плодов и овощей Михаила Глуш-
кова, производство овощей по неко-
торым позициям открытого грунта 
в ЮФО выросло на 15–20%. «На 12% 
выросло производство овощей за-
щищенного грунта, при этом их им-
порт в 2016 году сократился на 24%. 
Также отмечается небольшой рост 
по выращиванию фруктов, их вало-
вой сбор вырос на 6%»,— говорит он. 
В прошлом году на юге страны был 
анонсирован ряд инвестпроектов в 
овощеводстве. ООО «Донская усадь-
ба» собирается запустить в третьем 
квартале текущего года первую оче-
редь крупнейшего в области теплич-
ного комплекса. Производственная 
мощность будущих теплиц составит 
около 11,5 тыс. т томатов и огурцов, а 
инвестиции в проект — 5 млрд руб. 
В начале февраля текущего года ком-
пания «Зеленая линия» (оператор 
тепличного комплекса ритейлера 
«Магнит») приступила к строительс-
тву в Краснодаре центра по выращи-
ванию шампиньонов, объем инвес-
тиций в который составит почти 1,8 
млрд руб. На площади 245 га плани-
руют возвести компостный цех и цех 
по выращиванию шампиньонов на 
24 камеры, объем производства со-
ставит 6,4 тыс. т грибов в год. Ростов-
ская ГК Flash собирается построить 

в Октябрьском районе тепличный 
комплекс «Донской» мощностью 32–
35 тыс. т овощей в год, инвестиции в 
который составят около 9 млрд руб.

Эксперты сходятся во мнении, 
что от введенного продовольствен-
ного эмбарго больше всего выиграли 
производители овощей и фруктов, 
однако в случае его отмены этот сег-
мент также пострадает сильнее все-
го. Михаил Глушков считает, что пос-
ле разрешения ввоза иностранных 
овощей и фруктов зарубежные пос-
тавщики для возврата своей доли на 
российском рынке начнут демпин-
говать, к чему российские произво-
дители окажутся не готовы. «Боль-
шой проблемой может стать возврат 
на рынок турецких помидоров, из-за 
чего большое количество тепличных 
комплексов обанкротится. Из-за вы-
соких ставок по кредитам российс-
кое производство овощей и фруктов 
развивается небыстро. И если им-
портная продукция вернется на ры-
нок, то инвесторы, которые рискну-
ли вложиться в производство в 2014– 
2015 годах, обанкротятся, и мы по-
лучим проблемы с возвратом кре-
дитов»,— говорит он. По мнению 
эксперта, продовольственное эм-
барго целесообразно продлить до  
2020 года. Директор ростовского фи-
лиала «БКС Премьер» Руслан Хисма-
туллин добавляет, что главной про-
блемой, тормозящей развитие пи-
щепрома, остается недоступность 
кредитных средств на долгие сроки. 
«Необходима система государствен-
ной поддержки предприятий АПК, 
чтобы обеспечить производителей 
финансовыми ресурсами своевре-
менно и на адекватных условиях»,— 
говорит он.

Другим фактором, сдерживаю-
щим развитие овощеводства на Юге, 
эксперты называют недостаток сов-
ременных складских комплексов 
для хранения продукции. Старший 
консультант практики АПК консал-
тинговой группы «НЭО центр» Ксе-
ния Безшлях отмечает, что нехватка 
овощехранилищ не позволяет про-
изводителям смещать реализацию 
в сторону высокого ценового сезо-
на весной, вынуждая сбывать значи-
тельную часть урожая в период мак-
симального предложения — осенью 
и в начале зимы. «Из-за того что на 

юге страны мало овощехранилищ, 
продукция портится уже к зиме, и 
мы вынуждены импортировать про-
дукцию. Конкурентоспособность 
отечественных овощей может повы-
сить строительство хранилищ, кото-
рые позволят продавать локальную 
продукцию не только осенью, но и 
зимой и весной. Однако это строи-
тельство займет несколько лет»,— 
предупреждает Михаил Глушков. 

Мясо — в сторону глубокой 
переработки

В мясной отрасли, по мнению эк-
спертов, отмена продовольственно-
го эмбарго может негативно сказать-
ся на отечественных производите-
лях свинины и может повлиять на 
рентабельность российских живот-
новодов. «После ввода санкций це-
на на свинину выросла на 70% и де-
ржится на этом высоком уровне до 
сих пор»,— отмечает директор ГК 
«Тавр» Александр Ремета. В случае 
снятия эмбарго российским свино-
водам вряд ли удастся удержать це-
ны на сегодняшнем уровне, так как 
стоимость импортного сырья ниже. 
Вместе с тем дорогое сырье негатив-
но сказывается на мясопереработке. 
«Закрытый рынок с дорогим и некон-
курентным сырьем не способствует 
развитию и отражается на цене гото-
вой продукции, за которую распла-
чивается в конечном итоге потреби-
тель»,— говорит Александр Ремета. 
Что касается самой мясоперерабаты-
вающей отрасли, то, по его словам, 
импорт колбасных изделий в России 
остается незначительным, а потому 
снятие эмбарго никак не повлияет 
на производственные мощности мя-
соперерабатывающих предприятий. 
В дирекции по внешним коммуни-
кациям и связям с инвесторами ПАО 
«Группа „Черкизово“» отмечают, что 
основным внешним поставщиком 
колбас остается Белоруссия, и для 
ввоза качественной продукции из 
прочих стран курс рубля сейчас не 
выглядит привлекательным.

По итогам 2016 года в ЮФО отме-
чается снижение объемов производс-
тва мяса. По данным Ксении Безш-
лях, наиболее существенным оказа-
лось снижение по птице, что связа-
но со вспышкой птичьего 
гриппа в четвертом квар-

Пищепром взошел  
на овощах

Формирование  инвестиционной привлекательности регионов:  
все ли методы одинаково полезны?    |  14
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За год в сельском хозяйстве РФ число проектов с долей иностранного 
капитала подскочило на 30%
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— стратегия —

Производители и поставщики 
услуг в регионах юга России ак-
тивно вписываются в общерос-
сийский тренд роста онлайн-
ритейла. Однако в интернете 
региональных игроков ждет не 
менее острая конкуренция, чем 
в офлайне, а возможности мас-
штабирования бизнеса ограни-
чены из-за нехватки професси-
ональных технических кадров и 
управленческих компетенций 
владельцев бизнеса.

Виртуальный бизнес
Несмотря на то что объемы роз-

ничной торговли сокращаются 
четвертый год подряд, электрон-
ная коммерция в России растет 
двузначными темпами. Согласно 
последним данным Российской ас-
социации электронных коммуни-
каций (РАЭК), в 2016 году онлайн-
ритейл в рунете прибавил 18%, 
достигнув совокупного оборота  
706 млрд руб. В сегментах онлайн-
путешествий и услуг в интернете 
(такси, купоны, билеты, доставка 
еды и т. д.) прошлогодний рост со-
ставил 15%, а в абсолютных показа-
телях соответственно 363 млрд и 
169 млрд руб. В наступившем году 
подобная динамика должна сохра-
ниться: по прогнозу РАЭК, в 2016–
2017 годах онлайн-ритейл при-

бавит еще 14%, онлайн-трэвел —  
13%, а рынок услуг в интернете да-
же 25%.

Поскольку рост электронной 
коммерции — процесс глобаль-
ный, региональные компании не 
могли остаться от него в стороне. 
Однако с самого начала региональ-
ному производителю или постав-
щику услуг, нацеленному на рас-
ширение своей аудитории в ин-
тернете, приходится существовать 
в поле глобальной конкуренции, 
что исключает шансы на безогово-
рочный успех даже на волне бурно-
го роста рынка.

Стартап в глобальном поле
Дать количественные оценки 

масштабам интернет-торговли на 
юге России затруднительно, учиты-
вая то, что в этой сфере в принципе 
нет формального разделения на ре-
гиональный, страновой или меж-
дународный сегменты. «Пользова-
тель из небольшой донской стани-
цы может покупать гаджеты в рос-
товском интернет-магазине, книги 
на „Озоне”, а на выпускной одеться 
на „Алибабе”. Пользователи быст-
ро научились находить выгодные 
предложения и не боятся заказы-
вать их из других городов и даже 
стран»,— говорит директор ростов-
ского интерактивного агентства 
«Вебпрактик» Александр 
Букуров.

Региональная 
онлайн-торговля 
не обещает 
дивидендов  
для всех

с16
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инвестиции

АннА нестеровА, 
член президиума генерального 
совета «Деловой россии», основатель 
компании ооо «Глобал рус трейд»:

— В последние 
годы появилось 
большое количес-
тво инструментов, 
которые помогают 
регионам пред-
принимать макси-
мальные усилия 
по привлечению 
инвестиций. В 
частности, в 

прошлом году президент Владимир Путин 
подписал закон, в рамках которого реги-
оны наделяются полномочиями снижать 
региональную часть налога на прибыль до 
10%, а федеральная составляющая (2%) 
может быть отменена. Эта мера, равно как 
и возможности, появляющиеся благода-
ря введению в работу так называемого 
специального инвестиционного контракта, 
являются системообразующими вехами в 
развитии инвестиционного климата. 

Одним из наиболее интересных и 
эффективных способов привлечения ин-
вестиций в регионы стало создание особых 
экономических зон (ОЭЗ) или аналога — 
территорий опережающего социально-эко-
номического развития (ТОСЭР или ТОР). 
Эти инструменты не просто позволяют 
получить готовую основную инфраструк-
туру по льготным ставкам, налоговые, 
таможенные и амортизационные льготы, 
а способствуют существенному снижению 
административных барьеров. 

Еще один зарекомендовавший себя 
инструмент — это индустриальные 
парки. Кроме этого, существует большое 
количество институтов развития, которые 
помогают с гарантиями, финансировани-
ем или лизингом. В частности, Регио-
нальный фонд развития промышленности 
(РФРП), Фонд развития и финансирова-
ния предпринимательства, Региональная 
лизинговая компания, гарантийные 
фонды, а также группа Российского 
экспортного центра. 

Основные риски для инвесторов 
лежат в традиционных областях: защита 
прав собственности, несовершенство су-
дебной системы, коррупция. Кроме этого 
всегда существуют риски, связанные 
с политической ситуаций, в частности 
санкции, введение в действие и отмена 
контрсанкций. 

евГений Дорошенко, 
руководитель представительства 
Агентства стратегических инициатив в 
Южном федеральном округе:

— Действен-
ный инструмент —  
предоставление 
налоговых льгот 
инвесторам по 
региональным 
налогам, плани-
руемый объем по 
которым в Рос-
товской области 
составляет по-

рядка 1,5 млрд руб. В регионе продолжают 
предоставляться субсидии на возмещение 
части затрат на уплату процентов по 
рублевым и валютным кредитам на реали-
зацию инвестпроектов. Инвесторы могут 
претендовать и на получение инженерных 
субсидий. Дополнительным инструментом  
с 2011 года является включение при-
оритетных для региона инвестпроектов в 
«губернаторскую сотню». Успешно реали-
зовано 44 крупных проекта на сумму  
134,4 млрд руб., позволившие создать  
в регионе свыше 13 тыс. новых  
рабочих мест.

Проблемой для инвесторов являются 
инфраструктурные ограничения. Другие 
ограничения — финансовые: высокая стои-
мость заемных средств, особенно при дол-
госрочных займах, отсутствие достаточного 
залогового обеспечения, процедурные 
сложности при получении кредита. Есть 
проблемы сбыта готовой продукции: труд-
ности представления продукции местных 
товаропроизводителей в торговых сетях и 
снижение потребительского спроса.

Для решения проблем технологичес-
кого присоединения к сетям необходимы 
снижение его стоимости для инвесторов и 
сокращение сроков присоединения, увели-
чение объема поддержки. Важно осущест-
вление детального анализа технологичес-
кого присоединения, а также действующих 
тарифов. Необходимо создание единого 
областного калькулятора, размещенного 
на региональных порталах, предусматри-
вающего выбор организационно-правовой 
формы заявителя, вида технологического 
присоединения, а также ряда переменных 
величин для предварительного расчета 
стоимости подключения к инженерным 
сетям. Еще одна мера — информирование 
субъектов МСП о реализации «Программы 
6,5» (льготного кредитования).

АнАтолий рыков, 
первый заместитель  
главы города сочи:

— Большое 
значение для 
развития регионов 
имеют институты 
инновационного 
развития — инс-
трумент формиро-
вания экономики 
будущего, реали-
зации долгосроч-
ных приоритетов. 
Например, 

формами поддержки субъектов инноваци-
онной деятельности в Краснодарском крае 
являются установление для них понижен-
ной налоговой ставки налога на прибыль, 
предоставление льгот по уплате налога на 
имущество организаций, по иным налогам 
в части средств, зачисляемых в краевой 
бюджет, налогового кредита и иной фи-
нансовой поддержки в порядке, установ-
ленном федеральным законодательством и 
законодательством Краснодарского края. 
Также это субсидии, премии, оказание 
информационной поддержки в СМИ, орга-
низация конференций, круглых столов.

Приоритетные направления для инвес-
тиций нашего региона — это санаторно-
курортная деятельность, строительство, 
потребительский рынок и сфера услуг. В 
городе реализуются такие проекты, как 
строительство центра подготовки спор-
тивного резерва по лыжным видам спорта 
«Снежинка» на территории Адлерского 
района (северный склон хребта Аибга), 
строительство аквапарков, торгово-развле-
кательного центра. Для курортного города 
сегмент потребительского рынка — это не-
отъемлемая часть его привлекательности.

В постолимпийский период уже 
реализованы проекты организаторов скай-
парка: многофункциональный подвесной 
пешеходный переход с аттракционами и 
строительство спортивно-туристического 
комплекса «Апарт-отель» категории «три 
звезды» в Адлерском районе.

Степень риска инвестора при полу-
чении ожидаемой доходности от проекта 
существует всегда, не только в сложившей-
ся экономической ситуации на сегодняш-
ний день. Поэтому основополагающее 
инвестиционной политики — создание 
благоприятных условий всем субъектам 
экономической деятельности для усиления 
инвестиционной активности. 

АлексАнДр ПолиДи, 
д. э. н., профессор,  
партнер консалтинговой  
компании «АркА-Групп»:

— С моей 
точки зрения, 
наиболее эффек-
тивные меры по 
стимулированию 
инвестиционной 
активности пред-
ставлены тремя 
направлениями.

Первое —  
отсутствие бюро-

кратических и административных барьеров 
для бизнеса в части регулирования и 
надзора; причем это касается не только 
вновь создаваемых компаний и проектов, 
но и действующего бизнеса. Не на уровне 
деклараций и увещеваний (как в случае 
с незаконностью проверок для МСБ), а 
реальное отсутствие административного 
давления. Сюда же отнесу стабильность и 
предсказуемость региональной регулятив-
ной политики по отношению к отдельным 
отраслям и инвесторам.

Второе — меры по повышению доход-
ности инвестиций: налоговые каникулы, 
например в части налогов, зачисляемых в 
региональный бюджет; различные формы 
субсидирования кредитных и лизинговых 
ставок и гарантирования кредитов.

Третье — обеспечение доступности 
инженерных сетей, исключение скрытых 
инвестиционных затрат, например по 
созданию недостающей инфраструкту-
ры — как инженерной, так и социальной. 
Разумеется, это требует государственных 
инвестиций в инфраструктуру и более 
жесткой антимонопольной политики по 
отношению к поставщикам услуг базовых 
естественных монополий. 

Инвесторы изначально настроены 
на риск — инвестиции идут туда, где 
совокупный риск перекрывается потен-
циальной доходностью инвестиций. Но 
системные риски, связанные с избыточ-
ностью административного давления на 
бизнес, нестабильностью макроэкономи-
ческой конъюнктуры, и, самое главное, 
отсутствие в стране и регионе действи-
тельно внятной и долгосрочной стратегии 
социально-экономического развития —  
наиболее чувствительные моменты, 
которые не могут быть нивелированы 
качеством менеджмента инвестиционных 
проектов. 

руслАн ХАлилов, 
управляющий партнер  
ооо «Фонд прямых  
инвестиций»:

— Стимулиро-
вание инвестици-
онной активности 
в регионах 
осуществляется с 
использованием 
двух групп инстру-
ментов: финансо-
вых и администра-
тивных.  
К мерам финан-

совой поддержки инвесторов относятся 
налоговые льготы на региональном уровне, 
компенсации части процентной ставки по 
кредитам на реализацию инвестиционных 
проектов, инвестиционный налоговый 
кредит, рассрочка налоговых платежей, 
предоставление госгарантий.

В качестве нефинансовых инстру-
ментов стимулирования инвестиционной 
активности регионы могут оказывать 
государственную поддержку в процессе 
разработки и реализации инвестицион-
ных проектов в приоритетных отраслях, 
создавать технопарки, бизнес-инку-
баторы, особые экономические зоны, 
создавать в составе органов государс-
твенной власти и местного самоуправ-
ления специализированные органы в 
форме многофункциональных центров и 
координационных советов по инвести-
ционной политике и т. д. Если говорить о 
Республике Татарстан, то руководители 
нашего региона активно работают над 
привлечением инвестиций. 

На наш взгляд, самые эффективные 
инвестиции — это развитие реального 
сектора экономики. Наши успешные 
проекты подтверждают тезис о том, что 
именно инвестирование в деятельность 
производственных компаний позволяет 
инвестиционным компаниям активно 
развиваться. 

Основной риск для любого инвестора —  
это, конечно же, невозврат средств. 
Минимизировать его можно только за счет 
тщательного предварительного анализа 
субъекта инвестирования и внедрения 
стандартов ведения бизнес-процессов 
внутри компании, на чем мы как инвестор 
настаиваем. Взамен компания-партнер 
получает от нас, помимо финансовых 
средств, накопленный опыт и даже базу 
потенциальных клиентов.

ЗАур АбДурАХимов, 
генеральный директор корпорации 
развития ставропольского края:

— Основ-
ной мерой по 
стимулированию и 
привлечению ин-
вестиций является 
обширный пакет 
предоставляемых 
льгот и префе-
ренций в регионе: 
снижение ставки 
налога на прибыль 
организаций на 

4,5%, освобождение от налога на имущес-
тво, налоговая ставка в размере 5% для 
отдельных категорий налогоплательщиков, 
льготная долгосрочная аренда, предоставле-
ние государственных гарантий и сопровож-
дение инвестиционных проектов в режиме 
«одного окна».

В Ставропольском крае создано  
12 индустриальных парков, координи-
руемых Корпорацией развития края, 
на территории которых действуют 22 
резидента. Резидентами уже осуществле-
ны инвестиции в объеме более 26 млрд 
руб. и создано более 1 тыс. рабочих мест. 
Активно развивается созданный в 2016 году 
агропромышленный парк «Ставрополье» на 
территории Минераловодского городского 
округа. На период до 2020 года запланиро-
вано создание крупного фармацевтического 
кластера на базе индустриального парка 
«Северо-Западный» в Ставрополе.

Основные риски для инвесторов сведены 
к экономической ситуации в стране, а также 
к зависимости производств от импортного 
сырья, технологий или оборудования.

Тенденции, способствующие рос-
ту притока инвестиций в регионы, в 
настоящее время курируются не только на 
уровне субъектов РФ, но и федеральными 
агентствами. Так, АНО «Агентство стратеги-
ческих инициатив» совместно с ведущими 
деловыми объединениями ежегодно 
проводит Национальный рейтинг состояния 
инвестиционного климата в субъектах РФ.

В 2017 году Корпорация развития 
Ставропольского края реализует расши-
ренную дорожную карту по внедрению 
целевой модели «Эффективность деятель-
ности специализированной организации 
по привлечению инвестиций и работе с 
инвесторами», которая позволит увеличить 
приток инвестиций в регион.

беседовала Анастасия соломатина 

Р ус ла н Х исмат ул лин 
уверен, что южные ре-
гионы страны — Ростов-

ская область, Краснодарский край 
и другие — имеют реальные шансы 
на масштабный приток инвести-
ций в текущем году. Важную роль в 
этом играет территориальный фак-
тор: открывать какие-то производс-
тва здесь дешевле, чем, к примеру, в 
северных регионах страны. Кроме 
того, у многих крупных компаний 
на юге России на счетах аккумули-
рованы серьезные суммы, этот фак-
тор тоже стимулирует инвестици-
онную активность. 

Безбарьерная среда для 
инвестора
Управляющий по исследовани-
ям и анализу долговых рынков 
Промсвязьбанка Александр Полютов 
подчеркивает, что на инвестицион-
ную привлекательность территорий 
оказывают влияние не только стаби-
лизация макроусловий и активное 
развитие отдельных отраслей эко-

номики. «Реальные действия влас-
тей всех уровней, направленные на 
повышение привлекательности ве-
дения бизнеса, могут исправить си-
туацию с инвестициями. При этом 
большое влияние на инвестклимат 
в регионах оказывает политика мес-
тных администраций и инициативы 
по привлечению инвесторов»,— за-
ключает эксперт. 

Алена Афанасьева, старший ана-
литик ГК Forex Club, отмечает, что 
обычно главными критериями для 
инвестора при решении, идти или 
не идти в какой-либо регион, оста-
ются давно известные рентабель-
ность и риски. «Но, если расшиф-
ровать подробнее, конечно, важны 
уровни развития территории по эко-
номическим, законодательным, со-
циальным и финансовым призна-
кам,— поясняет госпожа Афанасье-
ва.— Помимо срока окупаемости не-
обходимо понимать, насколько до-
ступны интеллектуальные ресурсы, 
насколько развита инфраструктура, 
финансовая сфера и многое другое».

Региональные власти юга России 
стремятся создать благоприятные ус-

ловия для инвесторов за счет налого-
вых преференций, снижения адми-
нистративных барьеров, упроще-
ния подключения к сетям. Так, на-
пример, правительство Ростовской 
области сообщает, что 13 октября 
2016 года губернатор подписал пос-
тановление о новом порядке господ-
держки инвесторов начинающих 
проектов (стартующих с нуля). Ин-
вестор, желающий реализовать про-
ект стоимостью свыше 100 млн руб. 
на территории Ростовской области 
в сфере промышленности или АПК, 
получает право после эксплуатации 
проекта на гарантированное возме-
щение ему половины всех его затрат 
на техприсоединение к газовым, во-
допроводным сетям, электроснабже-
нию и водоотведению. 

Инвестора — в ТОР
Одним из инструментов, способных 
обеспечить инвестору большинс-
тво этих условий, должны стать тер-
ритории опережающего развития  
(ТОРы). «Государство выступило ини-
циатором создания особых террито-
рий внутри страны, где задействова-

ны особые льготные режимы налого-
обложения и снижены администра-
тивные барьеры, представлена необ-
ходимая инфраструктура для стиму-
лирования развития отдельных ре-
гионов, секторов промышленности 
и сфер услуг»,— комментирует Алек-
сандр Полютов.

Из южнороссийских территорий 
в список ТОРов внесен город Гуко-
во Ростовской области. «Если инвес-
тор вкладывает в свой проект свыше 
100 млн руб. на территории Гуково, 
он получит возмещение 80% всех за-
трат, которые понесет,— рассказыва-
ет министр экономического разви-
тия Ростовской области Максим Па-
пушенко.— В ТОРе Гуково федераль-
ными законами, региональными за-
конами, решениями местной город-
ской думы созданы уникальные пре-
ференции. Все на территории Гуково 
освобождаются от налогов абсолют-
но. Налог на имущество организа-
ции — нулевой, земельный налог —  
тоже нулевой. По внебюджетным 
фондам сегодня ставка 30%». 

ТОР Гуково была создана в февра-
ле 2016 года. Уже во втором полуго-
дии, по информации Агентства ин-
вестиционного развития Ростовс-
кой области, на площадке ТОРа про-
водилась работа с 20 потенциальны-
ми инвесторами. 

Управляющий партнер компании 
EY по России Александр Ивлев под-
черкивает, что ТОРы — это не просто 
площадки с налоговыми преферен-
циями, а целая концепция социаль-
но-экономического развития, под-
держанная инфраструктурными про-
ектами. Именно инфраструктура —  
один из решающих аргументов для 
инвестора. 

В Ростовской области предпола-
гают увидеть первые ощутимые ито-
ги работы ТОРов уже в конце 2017 
года. Ожидается, что к этому момен-
ту общий объем заявленных инвес-
тиций резидентов составит около 
20 млрд руб., а также будет создано  
5 тыс. новых рабочих мест.

Благоприятный фарватер
Эксперты считают, что южные реги-
оны в ближайшее время вполне спо-
собны нарастить объемы инвести-
ций. «Краснодарский край, Ростов-
ская область, Ставропольский край 
характеризуются диверсифициро-
ванной экономикой, благоприятны-
ми климатическими условиями, об-

ладают запасами природных ресур-
сов, обеспечены квалифицирован-
ными кадрами. Это определяет вы-
сокую инвестиционную привлека-
тельность данных регионов»,— ком-
ментирует Александр Полютов. 

Еще один фактор, повышающий 
инвестпривлекательность Юга,— 
реализация в его регионах круп-
ных проектов федерального значе-
ния. До 2014 года это было олимпий-
ское строительство в Краснодарс-
ком крае, сейчас — подготовка к ЧМ-
2018, которая послужила стимулом 
к созданию и обновлению не только 
спортивной, но и транспортной ин-
фраструктуры Юга (аэропорт «Пла-
тов» и связанные с ним транспорт-
ные развязки в Ростовской области). 
«У всех на слуху реализация мостово-
го перехода через Керченский про-
лив. Это амбициозный дорогостоя-
щий проект, направленный скорее 
на реализацию политических це-
лей, чем на заработки. Однако в це-
лом, если рассматривать долгосроч-
ный эффект для всего региона, он ог-
ромен,— добавляет Алена Афанась-
ева.— Объем грузовых и пассажир-
ских перевозок через пролив значи-
тельно вырастет. Путь вокруг Азовс-
кого моря фактически будет сокра-
щен на 450 км. Кроме того, будут ре-
шены проблемы с доступом на ку-
рортный полуостров, что должно 
увеличить объем туристического 
потока. Отмечу также строительство 
железной дороги в обход Украины, 
которое планируется завершить к 
2018 году, а также развитие железно-

дорожной инфраструктуры на под-
ходах к портам Азово-Черноморско-
го бассейна. Эти проекты стали при-
мером „государственной руки” в де-
ле стимулирования инвестицион-
ной активности». 

Значимым позитивным факто-
ром для развития южных регионов 
является повышение спроса на оте-
чественную сельскохозяйственную 
продукцию и конкурентные преиму-
щества по сравнению с иностранны-
ми производителями в результате 
девальвации рубля в 2014–2015 го-
дах. «Регионы с высокой долей в ВРП 
сельского хозяйства в 2015–2016 го-
дах показывают хорошую динами-
ку,— констатирует Александр По-
лютов.— Девальвация рубля и вве-
дение продовольственного эмбар-
го вместе с благоприятными погод-
ными условиями способствуют рос-
ту производства сельхозпродукции, 
что позитивно для экономики».

Позитивные ожидания экспер-
тов поддерживает и тот факт, что в 
2017 году у инвесторов появилась 
возможность привлечения заемных 
средств на более выгодных услови-
ях. Замедление инфляции, сниже-
ние ставок по депозитам трансли-
руется банками в снижение ставок 
для конечных заемщиков. Сниже-
ние рисков в экономике повыша-
ет готовность банков кредитовать 
долгосрочные проекты. Это означат 
улучшение условий привлечения 
средств инвесторами и сокращение 
сроков окупаемости проектов.

Иван Демидов

с 13

— тенденции —

— прямая речь —

Охота на инвестора

Какие механизмы привлечения инвестиций в регионы 
наиболее эффективны и во что выгодно вкладывать?
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Еще один фактор, повышающий инвестпривлекательность Юга,— реализация в его регионах крупных проектов федерального значения, 
например, строительство Керченского моста

На юге России в список территорий опережающего развития  
внесен город Гуково Ростовской области
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— финансы—

Лед тронулся
К концу первого полугодия 2016 го-
да, согласно исследованиям «Опоры 
России», доля МСБ, готового вклады-
ваться в расширение бизнеса, сокра-
тилась вдвое по отношению к концу 
первого полугодия предыдущего го-
да. Как показал индекс RSBI (индекс 
деловой активности предпринима-
тельства), она составила всего 12,7% 
от общего числа компаний.

Аналитики поясняли, что в этот 
период МСБ преимущественно осу-
ществляет вынужденные инвести-
ции, то есть вкладывается в подде-
ржание основных фондов. Соглас-
но опросу, проведенному аналити-
ческим центром МСП-банка, основ-
ной причиной выжидательной стра-
тегии МСБ стала неопределенность 
перспектив отечественной экономи-
ки. Более двух третей малых и сред-
них предприятий, обращавшихся в 
банки за кредитами, брали их на ко-
роткий срок (до года), самая попу-
лярная цель — пополнение оборот-
ного капитала.

Но уже в третьем квартале этот 
показатель вырос. Доля компаний 
МСБ, готовых наращивать инвести-
ции, достигла 15%. Как отмечает пре-
зидент «Опоры России» Александр 
Калинин, динамика индекса RSBI в 
2016 году свидетельствует о сокраще-
нии темпов спада деловой активнос-
ти предпринимательства. Эту тен-
денцию видит и Алена Афанасьева, 
старший аналитик ГК Forex Club, от-
мечая, что с позитивными процесса-
ми, происходящими в экономике, у 
МСБ появляется стимул к развитию. 
Параллельно возникает спрос пред-
принимателей на длинные деньги, 
инвестиционное кредитование. 

Государственные стимулы
Уже во второй половине 2016 года го-
сударство запустило несколько про-
грамм для стимулирования кредит-
ной активности. «К примеру, корпо-
рация МСП в сотрудничестве с Мин-
экономразвития и ЦБ РФ предлага-
ет программу, по которой процент-

ная ставка по кредитам для субъек-
тов малого бизнеса фиксируется на 
уровне 11%, для среднего — 10% годо-
вых. Кредитные организации, предо-
ставляющие финансирование пред-
принимателям по этой программе, 
получают ресурсы в Банке России по 
ставке 6,5%, а корпорация МСП пре-
доставляет им независимую гаран-
тию до 50% суммы обязательств по 
кредиту (основной долг) или до 70% 
от суммы кредита на исполнение 
контракта»,— комментирует Алена 
Афанасьева.

Эффективным инструментом гос-
поддержки МСБ являются региональ-
ные гарантийные фонды. Так, у Гаран-
тийного фонда Ростовской области 
на 1 января 2017 года на обслужива-
нии находились 382 поручительства 
в объеме 2,52 млрд руб. При исполь-
зовании гарантийных инструментов 
заемщик избавляется от необходи-
мости значительного покрытия кре-
дита своим залоговым имуществом, 
которого в условиях консервативной 
залоговой политики банков может 
объективно не хватать. 

Важным шагом в поддержании 
инвестиционной активности МСБ 
являются программы для начинаю-
щих предпринимателей, для МСБ, 
занятого в производстве продукции 
с высокой добавленной стоимостью. 
На юге России особую актуальность 
приобретают программы, связан-
ные с сельским хозяйством. «Напри-
мер, федеральные программы Ми-
нистерства сельского хозяйства сов-
местно с региональными органами 
власти реализуют такие формы под-
держки хозяйствующих субъектов, 
как субсидирование процентных ста-
вок в сумме до 100% от размера ставки 
рефинансирования ЦБ РФ,— расска-
зывает Евгений Богачев, начальник 
управления по работе с предприяти-
ями среднего и регионального биз-
неса Райффайзенбанка,— выделяют-
ся безвозмездные гранты на разви-
тие деятельности начинающим фер-
мерам, производится компенсация 
затрат на приобретение в собствен-
ность земельных участков и техники, 
предприятия освобождаются от упла-

ты различных видов налогов (налог 
на прибыль, имущественный налог и 
прочие)». Директор Ростовского реги-
онального филиала АО «Россельхоз-
банк» Игорь Пятигорец считает, что о 
действенности мер государственной 
поддержки можно судить по итогам 
развития АПК Ростовской области — 
той отрасли донской экономики, где 
эти меры широко и повсеместно внед-
ряются. «Рекордный урожай 2016 года 
донским хлеборобам удалось собрать 
во многом благодаря доступности фи-
нансовых ресурсов, предоставленных 
в рамках господдержки и банковских 
кредитных программ. Агрохозяйства 
обновили парк сельхозтехники, заку-
пили для нее ГСМ и запчасти, приоб-
рели высокопродуктивный семен-
ной материал и минеральные удоб-
рения, — комментирует Игорь Пяти-
горец. — Инвестиции в сельское хо-
зяйство способствовали ускоренно-
му импортозамещению. Переход на 
использование технологий, позво-
ливших снизить зависимость АПК от 
импортных поставок, стал возможен 
во многом благодаря заемным ресур-
сам и господдержке».

Банковский интерес
Оживлению кредитования МСБ во 
второй половине 2016 года способс-
твовало снижение ключевой став-
ки ЦБ и, соответственно, банковс-
кой процентной ставки по креди-

там. «С конца 2016 года произошло 
снижение ставок по кредитным про-
дуктам малого бизнеса. Для наибо-
лее популярных программ кредито-
вания действующие базовые ставки 
установлены в размере от 11,8%. Кро-
ме этого, ВТБ24 осуществляет сотруд-
ничество с корпорацией МСП по сти-
мулированию кредитования и в рам-
ках программы поддержки бизнеса, 
осуществляя предоставление креди-
тов по ставке от 9%»,— рассказывает 
управляющий региональным опера-
ционным офисом «Ростовский» бан-
ка ВТБ24 Владимир Стрельников. 
Руководитель региональной дирек-
ции по Южному и Северо-Кавказс-
кому округам, управляющий фили-
алом АКБ «Фора-банк» (АО) в Ростове-
на-Дону Сергей Бондаренко отмеча-
ет, что динамика кредитования МСБ 
однозначно положительная. «Напри-
мер, в прошлом году, в сравнении с 
2015-м, мы увеличили кредитный 
портфель на 30%. Причем представи-
тели сегмента все чаще стали зани-
мать не только на пополнение обо-
ротных средств, но и на инвестици-
онные цели», — комментирует экс-
перт. 

При этом, по словам Александ-
ра Калинина, банки удовлетворяют 
только треть от общего числа заявок 
МСБ на кредиты. В числе причин са-
ми представители банков называют 
по-прежнему высокие риски и жест-

кие требования ЦБ РФ. Поэтому, по 
оценкам экспертов, для достижения 
показателей, намеченных Стратеги-
ей развития малого и среднего пред-
принимательства (увеличить долю 
малых и средних предприятий в ва-
ловом внутреннем продукте с 20% до 
40%), необходимо дать банкам боль-
ше свободы в финансировании МСБ. 
Тем более что рост просроченной за-
долженности в секторе МСБ практи-
чески остановлен, а собственная сис-
тема оценки рисков банков качест-
венно выросла. Зная своего клиен-
та, банк может с высокой степенью 
достоверности определять уровень 
его надежности. «В теории заемщи-
ки из сегмента МСБ оцениваются с 
более высоким уровнем риска для 
банка, но на практике это не всегда 
так. Есть компании, которые много 
лет работают на рынке, дорожат сво-
ей репутацией и заботятся о своей 
кредитной истории не меньше, чем 
„первоклассные“ заемщики из сег-
мента крупного бизнеса»,— отмеча-
ет Виктория Назаренко, директор по 
работе с корпоративными клиента-
ми Южного филиала Росбанка.

Начало 2017 года для рынка оз-
наменовалось заявлением ЦБ РФ о 
смягчении требований к банкам-
кредиторам МСБ. Заместитель пред-
седателя ЦБ РФ Василий Позднышев 
сообщил, что с 1 апреля Центробанк 
планирует изменить критерии для 
льготного коэффициента риска.

Лимит риска на одного заемщика 
в настоящее время составляет 0,2%, 
то есть банк может выдать компании 
кредит максимум на 0,2% от капита-
ла. С 1 апреля текущего года он будет 
равен 0,5% от капитала банка. Будет 
увеличен с 50 млн руб. до 60 млн руб. 
и размер льготного кредита малому 
и среднему предприятию. 

«В 2017 году хотелось бы видеть 
развитие тех инициатив, которые 
появились в прошлые годы и широ-
ко обсуждались в последнее время. 
Меры по поддержке малого и сред-
него бизнеса принесут максималь-
ный эффект только при их комплек-
сном использовании»,— уверена 
Виктория Назаренко.

Положительные изменения в сфе-
ре кредитования аграриев из секто-
ра МСБ в 2017 году видит и Игорь Пя-
тигорец. «С 2017 года начала дейс-
твовать программа льготного креди-
тования АПК, в соответствии с кото-
рой кредиты предприятиям аграр-
ного сектора предоставляются упол-
номоченными банками по ставке не 
более 5% годовых. В рамках подпи-
санного банком с Минсельхозом РФ 
соглашения краткосрочные креди-
ты предоставляются на срок до года, 
инвестиционные — от двух до 15 лет. 
Программа нацелена на развитие 
растениеводства, животноводства и 
переработки», — приводит пример 
директор Ростовского регионально-
го филиала АО «Россельхозбанк». 

В своих прогнозах представите-
ли банковской сферы настроены в 
целом оптимистично, считая, что в 
2017 году темпы кредитования МСБ 
будут расти. Этому способствуют на-
метившееся укрепление рубля, сни-
жение ключевой ставки и ee фикса-
ция на приемлемом уровне, в целом 
более спокойная ситуация в стра-
не. «Это основные предпосылки, —  
замечает Сергей Бондаренко. —  
Однако еще на пике кризиса были 
обозначены правила игры по-но-
вому. За минувшие полтора года и 
банк, и его клиенты не просто поня-
ли, как в нынешних условиях надо 
работать, но и нормально работают 
по этим «новым правилам». Сегод-
ня бизнесмены меньше боятся не-
ожиданностей, их действия стали 
более грамотными, а риски — про-
считанными и оправданными. Биз-
нес увереннее идет в инвестицион-
ные проекты. В частности, создает 
новые перерабатывающие произ-
водства (что весьма актуально в эпо-
ху импортозамeщeния). На приме-
ре большинства наших заемщиков 
мы видим понимание перспектив 
отдачи от реализации того или ино-
го проекта (окупаемость, рентабель-
ность, прибыльность и т. д.). Видим 
серьезное отношение представите-
лей МСБ к своему делу и охотно кре-
дитуем их».

Лариса Никитина 

МСБ ждет от банков взаимности
В Стратегии развития малого и среднего предпринимательства, представленной премьером РФ Дмитрием Медведевым, увеличение к 2030 году доли малых и средних 
предприятий в ВВП России в два раза является основным целевым показателем. Для его достижения необходимо значительное расширение инвестиционного 
потенциала МСБ. Эксперты отмечают, что для этого необходимо, с одной стороны, повысить шансы малых и средних предприятий на получение инвестиционных 
кредитов, а с другой — нужна заинтересованность банков в кредитовании МСБ.
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Сейчас банки удовлетворяют только треть от общего числа заявок МСБ на кредиты

— Гарантийный фонд Ростовской области вот уже 
более семи лет помогает предпринимателям при-
влекать заемные средства. За это время Фондом 
предоставлено 1203 поручительства на сумму  
6,5 млрд руб., привлечено в сферу малого и 
среднего бизнеса более 12,4 млрд руб. внешнего 
финансирования. Только в 2016 году Фондом за-
ключено 149 договоров поручительств по креди-
там на общую сумму 1,2 млрд руб., что позволило 
субъектам малого и среднего бизнеса привлечь  
2,4 млрд руб. внешнего финансирования и напра-
вить на развитие своих предприятий.

Фонд стабильно входит в топ-5 лучших регио-
нальных гарантийных организаций, четыре года 
подряд поддерживает присвоенную рейтинговую 
оценку А+, что означает очень высокий уровень 
надежности гарантийного покрытия. Это достига-
ется грамотно выстроенными бизнес-процессами 
внутри организации и поддержкой Правительства 
области. Так, гарантийный капитал Фонда, кото-
рый составляет более 1,8 млрд руб., сформирован 
на 90,2% из средств областного и федерального 
бюджетов, на 9,8% — из доходов от собственной 
предпринимательской деятельности.

С 2015 года Фонд в большей степени ориен-
тируется в работе на качество заявок, а не на их 
количество, отказывая предприятиям, чья финан-
совая устойчивость вызывает обоснованные со-
мнения. Несмотря на это, в прошлом году орга-
низации удалось достичь плановых показателей, 
обеспечив их выполнение на уровне 100,4%.

— Обращения предпринимателей в Фонд самые 
разные. Кому-то необходим кредит на приобре-
тение оборудования, кому-то — на завершение 
строительства, кому-то — на пополнение товарных 
запасов, сырья и материалов, а кто-то собирается 
участвовать в тендере на получение государствен-
ного или муниципального контракта и нуждается в 
банковской гарантии. Объединяет таких заявите-
лей одно — недостаточность собственного зало-
гового обеспечения. Дело в том, что для получения 
поручительства Фонда достаточно иметь 30% зало-

га, остальное покроет Фонд самостоятельно или в 
совокупности с гарантийными организациями фе-
дерального уровня — АО «Корпорация МСП» и АО 
«МСП-банк». Поручительство Фонда и независимая 
гарантия Корпорации МСП (банковской гарантии 
МСП-банка) вместе образуют согарантию. Только 
в 2016 году Фонд предоставил четыре согарантии 
предприятиям малого и среднего бизнеса, а с мо-
мента заключения соглашения о сотрудничестве 
между указанными организациями таких согаран-
тий в Ростовской области предоставлено восемь на 
сумму 205,4 млн руб. Объем привлеченного финан-
сирования при этом составил 307,7 млн руб.

Грамотные бизнесмены научились максимально 
использовать возможности гарантийной поддерж-
ки. Некоторые из них обращаются за поручитель-
ством ежегодно и более одного раза в год. При этом 
наблюдается тенденция смены кредитора в целях 
выбора наиболее комфортных условий финанси-
рования. Благо, сотрудничает Фонд более чем с  
30 банками, и ежегодно их количество растет.

С ноября 2016 года у Фонда появились партнеры 
из числа микрофинансовых организаций — АНО 
«Ростовское региональное агентство поддержки 
предпринимательства» и микрофинансовая органи-
зация «Ростовский муниципальный фонд поддержки 
предпринимательства. Уже в конце года предостав-
лено одно поручительство в сумме 925 тыс. руб. по 
займу в Ростовском муниципальном фонде поддерж-
ки предпринимательства в объеме 1,8 млн руб.  

Также в 2016 году предоставлено одно пору-
чительство на сумму 10 млн руб. для оформления 
банковской гарантии в размере 30 млн руб. По 
программе предоставления поручительств субъ-
ектам МСП для получения банковских гарантий у 
Фонда заключены соглашения о сотрудничестве 
с четырьмя банками (ПАО «Сбербанк», АО «Рос-
сельхозбанк», ПАО «Банк „Возрождение“», ПАО 
ФК «Открытие»).

Есть у Фонда еще один партнер — лизинговая 
компания ООО «МСБ-Лизинг», но совместных сде-
лок пока не было.

— Потребность в поручительстве Фонда ис-
пытывают предприниматели, осуществляющие 

деятельность в различных отраслях. Есть среди 
них предприятия, производящие промышленную 
продукцию и оказывающие услуги на рынке B2B, 
есть предприятия, продукт которых ориентирован 
на население, его отдельные группы. Доля таких 
предприятий составляет порядка 36,3% в портфе-
ле поручительств Фонда. Традиционно клиентами 
фонда являются производители и переработчики 
сельхозпродукции. Их доля в портфеле поручи-
тельств составляет 12,6%. Но основная масса 
клиентов по-прежнему из сферы оптовой и роз-
ничной торговли — 51,1%. Это объяснимо, так 
как, с одной стороны, вклад предприятий оптовой 
и розничной торговли в ВРП фактически состав-
ляет пятую часть, а во-вторых, торговля обладает 
более ускоренным оборотом средств и мобильнее 
адаптируется к рыночным изменениям.
Таким образом, практически каждый субъект мало-
го и среднего бизнеса, по которому нет ограниче-
ний в финансовой поддержке, может воспользо-
ваться поручительством Гарантийного фонда либо 
согарантией с участием поручительства Фонда.

— С позиции требований внутренних нормативов 
и финансовой устойчивости для нас все клиенты 
одинаковы. А вот с позиции приоритетов мы ори-
ентируемся на то, что приоритетно для экономики 
страны и области. Так, с учетом послания пре-
зидента Российской Федерации и губернатора 
Ростовской области, у нас снижена ставка возна-
граждения за поручительство для предприятий об-
рабатывающих производств, сельского хозяйства, 
строительства, предприятий, чья деятельность 
направлена на развитие въездного, внутренне-
го туризма, гостиниц. В приоритете у нас также 
микрофинансирование, деятельность транспорта, 
логистика и различные виды социальных предпри-
нимательских проектов. Если говорить о направле-
ниях финансирования, то, конечно же, инвестиции 
заслуживают особого внимания. Для инвестицион-
ных проектов у нас еще более пониженная ставка 
вознаграждения, которая дифференцируется в 
зависимости от долгосрочности. Также для долго-
срочных проектов у нас предусмотрена рассрочка 
оплаты вознаграждения.

— Считаю, что спрос на поручительство продол-
жит расти. Чтобы выживать в современных усло-
виях, когда изменения в экономике происходят 
достаточно быстро, необходимы инвестиции в 
различные бизнес-процессы. Например, кому-то 
достаточно инвестировать в новое оборудование 
или дополнительные площади. Кому-то нужны 
новые технологии. Кто-то для повышения конку-
рентоспособности предприятия должен вложится 
в повышение качества персонала, в новые ре-
кламные продукты, в более качественное сырье и 
материалы. Собственных оборотных средств, как 
правило, не хватает, а для заемных недостаточно 
собственного залогового обеспечения. Вот здесь 
и появляется спрос на гарантийную поддержку.

В наших планах на 2017 год расширение со-
трудничества с финансовыми организациями, так 
как неиспользованный потенциал еще есть. Также 
мы сконцентрируем усилия на расширении инфор-
мирования о всех видах гарантийной поддержки, 
включая согарантию. В настоящее время уже нача-
ли и внутренние структурные изменения, потому как 
от качества рассмотрения заявок зависит точность 
принимаемых решений, а впоследствии — сохра-
нение и приумножение гарантийного капитала, а не 
расходы на выплаты по требованиям банков.

В целях совершенствования работы Фонда мы 
постоянно общаемся с коллегами из других регио-
нов, изучаем их положительный опыт и делимся 
своим. У нас нет конкуренции, мы понимаем, что 
вместе делаем одно общее дело — чтобы бизнес 
в стране развивался, чтобы бюджетные средства 
не были потрачены зря и приносили планируемый 
эффект.

Реклама

344006, г. Ростов-на-Дону, ул. Седова, 6/3, офис 805; тел. +7 (863) 280-04-06, 280-04-07; 
e-mail: info@dongarant.ru, site: http://www.dongarant.ru/



16   l   Вторник 28 февраля  2017  №34   l   Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»   l   ug.kommersant.ru 

инвестиции

В исследованиях, пос-
вященных отечествен-

ной интернет-торговле, как прави-
ло, выделяется два ключевых тер-
риториальных сегмента: две сто-
лицы и регионы без всякой дета-
лизации. Этому принципу, напри-
мер, следовали авторы опублико-
ванного в январе 2015 года иссле-
дования «Интернет-торговля в Рос-
сии», где, кажется, впервые был от-
мечен тренд опережающего рос-
та онлайн-ритейла в регионах по 
сравнению с Москвой и Санкт-Пе-
тербургом. На юге России этот вы-
вод подтвердило активное появле-
ние на местном рынке новых фе-
деральных интернет-сетей и быс-
трый прирост оборотов у тех, кто 
уже обосновался в регионе. Напри-
мер, в первом полугодии 2015 года 
онлайн-продажи «Связного» в Рос-
товской области выросли на 131%, в 
Краснодарском крае — на 96%. У се-
ти KupiVIP Ростовская область по-
казала в 2015 году рост продаж на 
65%, в связи с чем компания откры-
ла отдельный офис в региональном 
центре. Решение вдовое увеличить 
складские площади в Ростовской 
области приняла и сеть товаров DIY 
«220 Вольт».

По словам Алексея Банникова из 
группы компаний «Фотосклад», юж-
ный регион пока характеризуется 
невысокой конкуренцией. «Наша 
компания уже открыла свои фили-
алы-склады в Краснодаре, Ростове-
на-Дону, Симферополе, и Ростов по-
казал лучшую динамику среди всех 
открытых нами филиалов за пос-
ледние три года. Спрос очень вы-
сокий, это признак того, что реги-
ону нужна интернет-торговля. Од-
нако есть и свои особенности, на-
пример, Крым отличается сильной 
сезонностью: продажи в летний пе-
риод могут быть в два-три раза боль-
ше, чем в зимний». 

Данные по отдельным интернет-
площадкам позволяют утверждать, 
что включение региональных про-
изводителей в интернет-торговлю 
тоже становится массовым. Соосно-
ватель коммуникационного агент-
ства Sova Communications Юлия 
Уракчеева приводит такую статис-
тику: на площадке «Ярмарка масте-
ров» (Livemaster.ru), которая позици-
онирует себя как «портал для цените-
лей авторских работ и уникальных 
подарков», свои страницы откры-
ли уже больше 2 тыс. краснодарцев 
и 1,5 тыс. ростовчан. Те локальные 
производители, которые рассчиты-
вают на зарубежных клиентов, раз-
мещаются на международных b2c-
площадках наподобие Etsy.com, бе-
рущей процент со сделок и предлага-
ющей разные инструменты продаж, 
например аукционы. Подобные пло-
щадки акцентируют внимание на 
том, что продают только созданное 
самими пользователями и не поощ-
ряют перепродажу. Кроме того, не-
которые проекты активно использу-
ют в качестве витрины для своих то-
варов социальные сети «В контакте», 
Facebook, Instagram.

«Если смотреть на интернет-тор-
говлю с точки зрения тех, кто сна-
чала творец, а уже во вторую оче-
редь ИП или ООО: дизайнеров мебе-

ли, модельеров одежды, кулинаров, 
ювелиров, развитие идет бурно,— 
комментирует госпожа Уракчеева.— 
Производитель авторских работ или 
маленьких партий изделий — сам 
себе и маркетолог, и продавец, и ло-
гист. Ему при небольших объемах 
не всегда нужен собственный интер-
нет-магазин — достаточно аккаунта 
на раскрученной площадке. Поэто-
му для микроинициатив ситуация 
сейчас представляется настолько 
благоприятной, что препятствовать 
этому развитию может только не-
хватка бизнес-знаний у конкретно-
го предпринимателя, непонимание 
специфики потребительского пове-
дения в интернете».

Дилеммы 
масштабирования 
Следующий шаг развития — пере-
ход от микробизнеса типа «все сде-
лал сам» к малому предприятию при 
помощи онлайн-ритейла тоже не со-
пряжен для региональных предпри-
нимателей ни с какими критичны-
ми сложностями. «Опыт успешно ре-
ализованных проектов и экономи-
ческая логика показывают, что ин-
тернет-торговля экономичнее тра-
диционной сетевой благодаря эф-
фекту масштаба и исключения це-
лого ряда издержек: аренда, тради-
ционная реклама, зарплата, нало-
ги, коммунальные платежи,— пере-
числяет бизнес-консультант, доктор 
экономических наук Александр По-
лиди.— Поэтому показатель рента-
бельности продаж в случае грамотно 
реализованного проекта интернет-
торговли, особенно как альтернати-
вы инвестициям в расширение сети, 
оказывается выше». 

«Правильно организованный 
процесс интернет-торговли апри-
ори более рентабелен, чем прода-
жи офлайн в чистом виде. Если биз-
нес не приспосабливается к новым 
условиям рынка, он теряет рента-
бельность, долю рынка и закрыва-
ется»,— соглашается с этой точкой 
зрения Александр Букуров. В то же 
время он подчеркивает, что без пра-
вильной стратегии региональный 
интернет-бизнес не сможет принес-

ти его владельцу должный резуль-
тат просто потому, что онлайн-ри-
тейл это всеобщий тренд.

По мнению господина Букуро-
ва, вначале нужно попробовать 
спрос и протестировать свои биз-
нес-процессы на шаблонном реше-
нии — это позволяет быстро и не-
дорого запустить проект, понять, 
пойдет он или нет. На втором эта-
пе необходимо автоматизировать 
обработку заказов, интегрировать-
ся с CRM, серьезно заниматься ана-
литикой — здесь шаблонного ре-
шения будет мало, и нужно уже де-
лать сайт «под себя». Большинство 
подобных проектов делается на 
платформе «1С-Битрикс», которая, 
по оценке системных интеграто-
ров, лучше всего интегрируется с 
уже внедренным складским и бух-
галтерским софтом.

Говоря о типовых ошибках, ко-
торые допускают региональные 
компании в развитии онлайн-сег-
мента, Александр Букуров назы-
вает главной из них распростра-
ненное мнение, что интернет-ма-
газин — это бизнес, который мож-
но построить рядом с офлайновым, 
этакий младший ребенок в семье. 
«Это заблуждение неизбежно при-
водит к нежеланию менять „боль-
шой” бизнес в пользу „маленько-
го”,— поясняет эксперт.— Владе-
лец бизнеса говорит: пусть онлайн 
подрастет, окрепнет, тогда и пого-
ворим. Но пока он подрастет естес-
твенным путем, „большой” поте-
ряет важный канал и рискует тоже 
стать „маленьким”. Поэтому нуж-
но понимать, что нет интернет-тор-
говли как отдельного сегмента — 
есть торговля удобным для пользо-
вателя способом. Интернет — это 
канал коммуникаций, который 
должен быть интегрирован в биз-
нес, и сегодня этот канал самый 
важный».

А лександр Полиди отмечает 
другую характерную ошибку ре-
гиональных компаний — невер-
ный расчет целевой аудитории и, 
как следствие, неэффективно вы-
строенные логистические комму-
никации, неправильный марке-

тинг и продвижение: «Нет боль-
ших проблем в продвижении ин-
тернет-торговли — это глобаль-
ный тренд. Вопрос в том, что целе-
вая аудитория клиентов смещена 
в сторону более образованных и 
молодых потребителей, часто жи-
телей крупных городов, что нала-
гает определенные повышенные 
запросы клиентов, в первую оче-
редь к качеству сервиса и пункту-
альности».

Здесь возникает следующий 
шаг масштабирования бизнеса — 
выход за пределы локальной ауди-
тории. Именно он представляет-
ся экспертами наиболее сложным 
для региональных компаний, на-
целенных на рост в интернете. «Ос-
новной вызов для регионального 
бизнеса — глобальность интерне-
та: логика развития интернет-тор-
говли такова, что если ты малень-
кий и региональный, то на тебя да-
вят крупные федеральные и амби-
циозные региональные игроки»,— 
говорит Александр Букуров, ак-
центируя такой момент, тормозя-
щий развитие интернет-направле-
ния у многих региональных ком-
паний, как нехватка профессио-
нальных кадров.

«Хороших свободных програм-
мистов, digital-маркетологов на 
рынке нет,— утверждает господин 
Букуров.— Их забирают крупные 
игроки, много московских компа-
ний открывают региональные фи-
лиалы производства, активно раз-
вивается экспортный аутсорсинг. 
Осложняется это еще и тем, что сам 
рынок очень динамичный и конку-
рентный: чтобы не отставать от ли-
деров, нужно бежать изо всех сил. 
Поэтому самостоятельно сформи-
ровать и удержать хороший интер-
нет-отдел региональному интер-
нет-магазину очень сложно. Аль-
тернативой является сотрудни-
чество с адекватным и опытным 
агентством».

Призрачный  
экспортный канал
Еще один вариант выхода за преде-
лы своего региона — вписывание 

в международные торговые пло-
щадки. Рост экспорта через канал 
e-commerce в ближайшие годы бу-
дет составлять 30–60% и составит 
не менее $3,9 млрд к 2020 году, счи-
тает Владимир Солодкин, гене-
ральный директор компании SPSR 
Express, которая в феврале подпи-
сала соглашение о сотрудничест-
ве с Российским экспортным цен-
тром. Оно подразумевает разви-
тие логистических решений для 
российского экспорта и создание 
платформы для веерного размеще-
ния товаров на торговых онлайн-
площадках по всему миру.

По мнению Александра Поли-
ди, это, безусловно, тренд будуще-
го, но здесь изначально возникают 
вопросы конкурентоспособнос-
ти продукции и услуг, готовнос-
ти региональных компаний обес-
печить требования подобных пло-
щадок по величине партий и соб-
людению финансовых гарантий. 
«Потенциал экспортной интернет-
торговли недооценен,— добавля-
ет Александр Букуров.— Продажа 
отечественных товаров или услуг 
на международных интернет-пло-
щадках — открытая и перспектив-
ная рыночная ниша, особенно с 
учетом низкого курса рубля».

Однако чтобы продукция ком-
паний юга России была востребо-
вана на западных рынках, необ-
ходимо сразу несколько условий, 
считает ростовский бизнесмен Ла-
зарь Шаулов, основатель холдин-
га Unitile. Во-первых, товары долж-
ны конкурировать по цене и качес-
тву с западными аналогами — для 
этого пока нет никаких предпосы-
лок. Во-вторых, мелкий и средний 
региональный бизнес не может от-
правлять товары в силу логисти-
ческих трудностей (таможенные 
процедуры), при этом западный 
потребитель привык к доставке 
товара в течение максимум пары-
тройки дней. В-третьих, для этого 
потребителя важны сервисы, ко-
торые наш производитель не по-
тянет: возврат денег и своевремен-
ный возврат товара, а также гаран-
тии государства. В-четвертых, на-
шим производителям нет смыс-
ла создавать свои пункты выдачи 
товаров, а в западные с имеющи-
мися объемами зайти нереально. 
Из этих входных данных госпо-
дин Шаулов делает вывод, что нет 
убедительных примеров экспор-
та продукции региональных ком-
паний через интернет, и в ближай-
шее они время они не появятся.

С этой точкой зрения соглашает-
ся консультант по интернет-марке-
тингу Иван Ступаченко, напоми-
ная, что через интернет за рубеж 
эффективно продаются массовые 
недорогие товары, а мировые ли-
деры в их производстве — Китай, 
Турция и другие развивающиеся 
страны, но не Россия. Что же каса-
ется дорогих товаров, то пользо-
ватели выбирают их прежде все-
го по соотношению цены и качес-
тва, а не по тому, как они представ-
лены в интернете. Кроме того, экс-
перт напоминает, что интернет — 
всего лишь один из каналов про-
даж, но не сама продажа: присутс-
твие на сетевых площадках может 
усилить маркетинговые позиции 

товара, но если его вообще не поку-
пают или покупают слабо на зару-
бежных рынках, то поможет ли ре-
шить эту проблему интернет?

Более оптимистично эксперты 
оценивают возможности экспорт-
ных продаж в сфере услуг, оказы-
ваемых региональными игрока-
ми. В частности, количество пред-
ложений по бронированию отелей 
и домов для отдыха в Краснодарс-
ком крае и Ростовской области, 
размещенных на международном 
портале Booking.com, измеряется 
уже несколькими тысячами. 

Еще одна сфера региональной 
экономики, где онлайн-продажи 
поставлены на поток,— ИТ-биз-
нес в широком смысле. «Для ком-
паний, продающих ИТ-услуги и 
сервисы, вообще нет такого поня-
тия, как региональность,— гово-
рит директор ростовского реклам-
ного агентства „Фортеплано” Ан-
дрей Пастушенко.— Веб-дизайн 
или видеостудия из условного 
Волгодонска, работающая на евро-
пейского заказчика,— обыденная 
реальность. Ростовская компания 
„Форсайт”, занимающаяся разра-
боткой сайтов и продвижением в 
интернете, точно имеет заказчи-
ков из Израиля и Европы, набран-
ных именно через сайт. Есть и ин-
дивидуальные продавцы, один из 
них, например, продает через ин-
тернет плагины для „Фотошопа”, 
которые пользуются огромной по-
пулярностью».

В то же время господин Пасту-
шенко отмечает, что в реальном 
секторе региональной экономики 
успешные примеры экспортной 
интернет-торговли практически 
не вспоминаются, прежде всего 
из-за традиционных проблем — 
таможенных ограничений и слож-
ной логистики. Тем не менее, экс-
перт оптимистично оценивает их 
перспективы: « Благодаря интер-
нету при минимальных или отно-
сительно небольших затратах есть 
отличный шанс добраться до пот-
ребителя или партнера напрямую. 
Есть огромное количество глобаль-
ных площадок, на которых всегда 
можно разместиться. Для начала я 
бы рекомендовал узкие ниши, там 
легче закрепиться, не конкурируя 
с десятками тысяч таких же произ-
водителей».

«Перспективные региональные 
направления — ИТ-технологии, 
мобильные приложения, различ-
ного рода контент (музыка, игры 
и т. п.), эксклюзивные предметы 
ручной работы или промыслов, к 
примеру семикаракорский фаянс, 
вина из уникальных сортов виног-
рада,— предполагает управляю-
щий директор компании „Бренд-
хаус” Алексей Гвинтовкин.— Тем, 
кто в этом заинтересован, необхо-
димо инвестировать в онлайн-про-
движение своего товара и созда-
ние удобного интернет-магазина, 
поддерживающего как минимум 
английский язык. Исходя из дина-
мики роста трансграничных он-
лайн-продаж на 32% за прошедший 
год и общем объеме продаж более  
$2 млрд, можно с уверенностью 
сказать, что перспективы у таких 
инвестиций очень хорошие».

Николай Проценко
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Основной вызов для регионального бизнеса — глобальность интернета

тале. «Сильный удар при-
шелся на крупнейшего 

производителя индейки в РФ — ком-
панию „Евродон“. Предприятие бы-
ло вынуждено утилизировать более 
700 тыс. голов птицы, что привело к 
серьезной недозагрузке мясоперера-
батывающего комбината. С анало-
гичными проблемами столкнулись 
и другие менее крупные предпри-
ятия отрасли. В настоящее время си-
туация стабилизировалась»,— пояс-
няет она. Госпожа Безшлях добавля-
ет, что из-за длительного цикла выра-
щивания птицы ожидается дефицит 
сырья для обеспечения мясоперера-
батывающих заводов вплоть до апре-
ля-мая 2017 года. По данным «Черки-
зово», в прошедшем году из-за АЧС 
отрасль потеряла 1–2% прироста про-
изводства свинины. 

Эксперты отмечают, что сейчас от-
расль развивается в сторону расши-
рения линейки продуктов глубокой 
переработки. «Продукты данной ка-
тегории отличаются довольно высо-
ким уровнем добавленной стоимос-
ти, что позволяет ускорить срок оку-
паемости инвестиций»,— говорит 

Ксения Безшлях. Мясопереработчи-
ки уже смогли заместить сыровяле-
ные колбасы и деликатесы, на кото-
рые было введено продовольствен-
ное эмбарго. И некоторые участники 
рынка собираются и в дальнейшем 
делать ставку на развитие этой ли-
нейки в своем ассортименте. В «Чер-
кизово» сообщают, что сейчас одно 
из приоритетных направлений для 
компании — производство сырокоп-
ченых колбас, и в текущем году пла-
нируется нарастить продажи в этом 
сегменте независимо от конъюнкту-
ры рынка. 

Инвестиции в молоко
В молочной отрасли отмена продо-
вольственного эмбарго на произво-
дителях не отразится, но может нега-
тивно сказаться на переработчиках. 
«В России сохраняется дефицит мо-
лока, поэтому спрос на сырье будет 
стабильным. Риски есть для сырной 
подотрасли и для производителей 
сливочного масла, так как именно 
по этим позициям может резко вы-
расти импорт»,— отмечает директор 
по связям с общественностью и госо-
рганами национального союза про-
изводителей молока «Союзмолоко» 

Мария Жебит. По ее словам, южные 
регионы, в особенности СКФО, при 
относительно небольших объемах 
производства практически полно-
стью обеспечивают себя молочной 
продукцией, что объясняется исто-
рически небольшими объемами пот-
ребления. По данным «Союзмолока», 
на 25 субъектов РФ по итогам девя-
ти месяцев 2016 года пришлось 65% 
произведенного объема молока, при 
этом его максимальные объемы про-
изводства сохраняются в Краснодар-
ском крае и Ростовской области.

Увеличение объемов государс-
твенной поддержки молочной от-
расли в 2016 году способствовало на-
чалу восстановления инвестицион-
ной активности и реализации но-
вых проектов в области производс-
тва и переработки молока, модерни-
зации и реконструкции действую-
щих предприятий. Мария Жебит от-
мечает, что вместе с этим изменение 
механизмов поддержки в 2017 году и 
консолидация субсидий могут при-
вести к перераспределению бюджет-
ного финансирования на более быс-
троокупаемые сектора. «Это может 
еще больше снизить инвестицион-
ную привлекательность подотрас-

ли, приведет к ее недоинвестирова-
нию и повышению зависимости от 
импорта»,— замечает она.

Сейчас на Юге заявлен ряд ин-
вестпроектов как в сфере производс-
тва молока, так и в его переработке. 
ОАО «Региональная корпорация раз-
вития» планирует построить в донс-
ком регионе модельную молочную 
ферму на 450 голов КРС для обучения 
специалистов-животноводов. Запуск 
проекта намечен на конец 2017 года. 
Также в Ростовской области плани-
руется построить новые молочные 
комплексы в рамках кластера «Дон-
ские молочные продукты». ООО  
«Донагро» планирует возвести в 
Миллеровском районе ферму на  
7,2 тыс. голов КРС с дальнейшим уве-
личением поголовья. В пресс-службе 
АФК «Система» ранее сообщали о го-
товности инвестировать в создание 
кластера по производству молока в 
регионе. Глава КФХ Юрий Панченко, 
развивающий козью ферму «Ламан-
ча», планирует запускать собствен-
ную переработку молока для произ-
водства йогуртов.

Эксперты сходятся во мнении, что 
сегменты российского пищепрома, 
где введено продовольственное эм-

барго, продолжат развиваться в теку-
щем году. Управляющий корпоратив-
ным филиалом ВТБ в Ростове-на-До-
ну Юрий Авдеев отмечает, что огра-
ничение ввоза зарубежной продук-
ции во многом повлияло на развитие 
целого ряда отраслей пищевой про-
мышленности на юге России. «Мно-
гие предприятия стали успешно ос-
ваивать освободившиеся в результа-
те эмбарго ниши. В Ростовской облас-
ти за 2016 год корпоративный фили-
ал ВТБ выдал таким клиентам около 
3 млрд руб.»,— говорит он. По словам 

господина Авдеева, доля пищевой 
промышленности в портфеле корпо-
ративного филиала ВТБ в ЮФО на те-
кущий момент составляет «весомую 
часть от общего объема кредитного 
портфеля и имеет тенденцию к рос-
ту». В пресс-службе ЮЗБ ПАО «Сбер-
банк» сообщили, что за 2016 год в Рос-
товской области объем выдачи кре-
дитов предприятиям пищевой отрас-
ли составил 7,8 млрд руб., в Красно-
дарском крае — 7,7 млрд руб.

Елена Лукашова, 
Никита Королев
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Пищепром взошел на овощах

Региональная онлайн-торговля 
не обещает дивидендов для всех
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От продовольственного эмбарго больше всего выиграли  
производители овощей и фруктов


